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  中文大學員工總會與校方會議（二零零六年六月）內容摘要 

  

1. 上次會議後跟進工作  

2. 脫鉤後薪酬福利機制  

3. 五天工作制  

4. 校內工作安全檢討  

5. 有關暑假期間免費校巴  

6. 校方對世貿成員國要求香港開放高等教育的立場  

********************************************************* 

日期 ：2006 年 6 月 14 日 

時間：下午 5 時 

地點 ：新亞書院誠明館 

員工總會代表：吳曉真（會長）、謝國堅（副會長）、胡鴻達（副會

長）、蘇玉仙、楊永誼、鍾志森 

校方代表 ：鄭振耀教授（副校長）、梁少光（秘書長）、陳鎮榮（財務

長）、郭麗梅（人事處處長）、阮健驄（人事處副處長） 

 

 

1. 上次會議後跟進工作，包括： 

有關薪酬福利資料透明度：上次會議後，人事處整理了有關大學各職級

職員長約及合約的人數分佈，以及去年各級人手流失率。現時大 學職員

共約 5400 人，約三份一為合約員工。流失率方面，以乙類員工的流失率



最高，為 7.46%，甲類及丙類約 4%左右。人事處稍後將整體書面資料供

本會參考。 

大學管治檢討：本會向校方查詢大學管治檢討之進展，校方代表指現階

段海外專家小組正整體已搜集資料。待小組提交報告後，校方將進一步

與本會商討大學管治檢討事宜。 

颱風及黑雨上班津貼問題：經本會於去年 11 月向校方要求重新發放颱風

及黑雨上班津貼後，校方已更改有關規定，恢復原有津貼。校方並已特

別通知物業管理處及保安組兩個主要受影響組別的主管。 

 

 

2. 脫鉤後薪酬福利機制 

校方研究進展 – 時間表及大方向 ： 

上次會議雙方同意盡可能參考現正進行的公務員架構及薪酬檢討。據本

會近日向公務員工會了解，公務員檢討緩慢，未必能在今年夏季內完

成。校方表示有密切跟進，估計即使公務員檢討延遲，仍希望能盡量等

待參考。本會歡迎校方以公務員薪酬為主要參照，我們估計最遲在 2007

年首半年應有初步定案。 

雙方就編制重組的幾個重要問題交換了意見，包括： 

增薪機制：早前香港大學的薪酬檢討報告提出 0-1-2 式的增薪機制，即視

乎表現，可能是沒有增薪／增薪一點／增薪兩點。本會表示原則上贊成

在增薪機制上，加入按表現的評估因素，即部份增薪如現在與年資掛

鉤，部份與表現掛鉤。 

校方表示有意將現時合約員工的兩年增薪一點加上合約期終表現獎

（contract-end merit reward）作為將來增薪機制的基礎。 

有見及此，本會將加強搜集同事對現時合約增薪機制的意見及經驗，以

便提出改善建議： 

合約轉長約機制：校方傾向待新的薪酬架構落實後，方就非教學員工實

施合約轉長約機制，並可能參考公務員現時３年＋３年合約轉長約的機

制。不過，校方強調現時未有定案，而部份員工並非完全由大學經常性



撥款聘用，即使有機制，亦不適用。我們呼籲不肯定自己聘用狀況的同

事向部門查詢自己的職位是否在常設編制內，由經常性撥款出糧的。  

晉升機會：本會建議校方重新開放升級試，校方表示部份職位已恢復升

級試，並將逐步開放其他職位。人事處稍後將提供已開放升級試的職位

名單，供本會參考。此外，本會提出大學應放寬升職機會，為已達頂薪

點的同事開拓發展的空間。人事處表示，會按個別員工申請晉升的職

位、員工的學歷及工作經驗等，審批申請。 

 

 

3. 五天工作制 

大學意向及員工總會會意見五天工作制及大學三改四很有可能導致人手

不足，加重員工工作量，要保持工作質素，充足的人手是大前提。 

另外，最近本會收到員工反映，由於人手不足，經常要加班工作，但未

有加班津貼，而由於人手不足，補假亦很難安排。我們估計，在五天工

作制及大學三改四的情況下，以上情況將更普遍，大學更有需要制定清

晰、明確及公平的補假及加班津貼機制。校方請本會搜集有關意見，供

五天工作研究小組參考。 

 

 

4. 校內工作安全檢討 

有關物業管理處工友因工身故校方表示現仍待警署及勞工處對有關身故

同事之調查報告。同時，新設立一安全主任職位，於八月履職，負責制

定整個有關大學安全事務的計劃。 

 

 

5. 有關暑假期間免費校巴 

不適用於早上八時半前上班及五時後下班同事本會要求校方為職員提供

乘車證，在暑假校巴收費服務期間可以免費乘搭校車（一如暑假課程的



學生乘車證）。現時較早上班及超時工作的同事反而要自付車資，並不

合理。 

校方代表解釋，原則上政府容許大學在校內交通的資助撥款只限於免費

轉堂校巴，其它服務項目須自負盈虧。因此，暑假期間於早上八時半至

九時免費乘車是權宜的安排。校方代表表示，若各部門要照顧同事需

要，可按各自情況安排，例如派發乘車券給有需要同事。 

本會提出，不應將責任推至各部門自身上。由於牽涉款項只每月十萬

（而現時收費時間只有約兩個月），本會要求校方研究補助暑假期間校

巴支出的方法。校方代表答允跟進。 

 

 

6. 校方對世貿成員國要求香港開放高等教育的立場 

據本會與工貿署及高教聯與教統局的面談了解，政府很大機會開放高等

教育，以換取其他國家開放物流及通訊業等，供本港的一些大商家謀

利。（香港政府將於最遲今年１０月確定是否開放高等教育。）接納世

貿條款，勢必導致大學教育進一步商品化，院校員工的薪金規管將進一

步放寬，議價能力更低，造成惡性競爭。對學生及家長來說，則很可能

要面對分科收費及學券制等，而且外國的經驗顯示，開放高等教育的結

果，是課程質素嚴重下降。 

本會要求校方澄清立場，反對教統局接納世貿條款。校方表示未有就這

個問題作出討論，需要進一步了解有關條文。 

 

      

  校園發展監察聯盟消息 

  

經過聯盟成員的努力調查及游說，有關池旁路工程有以下進展： 

1 池旁路的斜坡，CDO 一直以斜坡是第一類危險斜坡為由，以「安全」

為由, 堅持要盡快展開工程.。然而，我們翻查土木工程處的資料，卻發

現斜坡屬第二類。CDO 已承認弄錯資料，但未有主動撤回工程。 

2 據了解，經諮詢後，池旁路工程很有可能暫緩，直至祟基校園制定整

體校園規劃，再作決定。不過，大學地盤處處，「正我們為池旁路奔波



之際，CDO 靜稍稍地於神學院和小橋流水一帶進行斜坡工程，最初只是

小規模的打泥釘，大家都不以為然, 怎料, 當同學正在考試，校友忙著準

備校友評議會會議，老師正在忙改試卷之時，小溪旁竟然蓋了一堵一堵

兩米的高牆！ 詳情可參考網址： 

http://www.inmediahk.net/public/article?item_id=122339&group_id=11 

 

      

  會員招募週 

  

會員招募週於六月十二至十六日舉行，反應熱烈，入會人數滿意，當中

有不少員工與工會幹事交流對本會之支持、認同和發展期望。 

 

      

  一筆過特惠金最新消息 

    

由於有同事查詢有關一筆過特惠金事宜，亦有報章刊出過並不準確的

消息，我們特別再介紹一次有關筆過特惠金的背景及最新消息。 

背景：於 2004 年 3 月，本會籌委會及大部份員工提出反對減薪方案之

時，副校長廖柏偉教授發出信件表示「倘若至 2007-08 年度時政府撥款

情況有所改善，在資源許可下」，會對受額外減薪影響同事?即除

3%+3%隨公務員減薪外?，「提供一次特惠金補助」。 

早前有關行政委員會已通過 2007-08 不會進一步削資，因此，人事處亦

已相約本會就特惠金的發放方法協商。本會相信有關款項可在七月份

發放。 

適用員工：於(i)2004 年 3 月 1 日前已入職；(ii)其後無中斷全職續任，

(iii)期間因同意採納前述的措施自願調減退休福利及/或基本月薪，或於

聘任變動(如續約)時經受薪酬水平下調的僱員。(即包括 i)物業管理處以

加工時或減工積金形式抵消部門減薪的長約僱員；及 ii) 續約時薪酬被

削減的合約僱員。) 

金額：人事處應於月內正式公佈。校方已向本會作出諮詢，校方的建

議基本上有採用本會早前提出的主要原則，即金額按減薪承受壓力計

算。不過，校方的方案以同事現時薪金計算，本會則認為應按減薪前

薪金計算；可惜此項建議未獲有關委員會採納。 



 

 


